

HOMENAJE

THIERRY SAIGNES (1946-1992)

Estoy escribiendo estas líneas bajo el impacto de la infausta noticia del fallecimiento de Thierry Saignes acaecida el pasado 24 de agosto. Saignes ha sido un colega querido y muy respetado en el medio académico de etnohistoriadores, historiadores y antropólogos americanistas. Intimamente integrado a los grupos de estudiosos del mundo andino, y sobre todo compenetrado con la sociedad cuyo pasado estudiaba, su inesperada desaparición deja un gran vacío, que todos sentimos con mucho dolor.

Thierry Saignes marcó un hito en las investigaciones coloniales del sector meridional andino, en particular sobre la Bolivia actual. Sus trabajos sobre las estrategias de los forasteros que huían de sus comunidades originarias para eludir la presión tributaria y la *mita* minera, demostraron que estas migraciones no necesariamente implicaban la desascripción de la comunidad. Por el contrario, formaban parte de los mecanismos puestos en marcha para salvaguardar su integridad y cohesión interna. Estos trabajos de Saignes abrieron una nueva línea de investigación para comprender las tensiones entre los factores disruptivos implementados por las autoridades coloniales y los cohesivos de la sociedad indígena que implementaba recursos variados para integrarse en resistencia a la nueva estructura económica y social.

Saignes ha trabajado también sobre los vínculos entre el altiplano y los valles en la región de Larecaja, analizando la etnogénesis de las nuevas poblaciones compuestas por originarios y antiguos y nuevos migrantes. Del mismo modo han sido importantes sus investigaciones sobre los Chiriguano, sobre los cuales había realizado su Tesis de Doctorado, un tema sobre el que estaba trabajando nuevamente en los últimos años, y que le había permitido adelantar importantes aportes teóricos.

Saignes era Director de Investigaciones en el CNRS de Francia y tenía su sede de trabajo en el Instituto de Altos Estudios de América Latina. Ha trabajado en estrecha colaboración con Therese Bouysse-Casagne y junto con los colegas británicos Tristan Platt y Olivia Harris han preparado un libro, aún inédito sobre la confederación de los Charcas en el siglo XVI. Debido a las exigencias de sus investigaciones visitaba frecuentemente Bolivia y Argentina y en esos viajes fortaleció sus vínculos con nuestros medios locales. En estos contactos dio muestras de su generosidad intelectual, aconsejando y ayudando especialmente a los investigadores jóvenes y abriéndoles puertas para que publicaran en Revistas de prestigio

internacional.

Su vida estuvo signada por diversas desgracias familiares y recurrentes problemas de salud que se habían agudizado en los últimos años, si bien nadie esperaba un desenlace prematuro, que cortó su vida en plena producción. En el mes de junio tuve oportunidad de encontrarlo en París y estaba lleno de proyectos, entre ellos el de visitarnos en agosto del 93, para participar de un Simposio organizado por la Universidad de Salta. Es todavía difícil aceptar la idea de que no se encuentra entre nosotros. Sirvan estas pocas palabras para despedirlo con todo nuestro afecto. Estamos seguros que a través de su obra permanecerá fielmente entre nosotros.

Ana María Lorandi